



HERALDO de GERONA

Domingo

17 septiembre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

MADRID DELINCUENTE

ESTUDIOS Y OBSERVACIONES DE LA VIDA IRREGULAR; REVELACIONES INTERESANTES Y CURIOSAS DE LA VIDA DE LA HAMPA.

Introducción

La delincuencia es un producto de la sociabilidad, como el delito es una resultante de la agrupación sociológica. El hombre en sí, es moralmente indiferente al bien y al mal. Hé aquí lo único en que convienen cuantos del delito se han ocupado. De las muchas definiciones que de delito se dan en los estudios penales y sociológicos solo queda como nota, irreductible aquella que es común a todas las que de él se han dado: «el delito es una relación».

No es nuestro ánimo inquirir la naturaleza del delito sin embargo. Hacemos notar únicamente la característica social que contiene para deducir naturalmente una consecuencia tan indiscutible como la observación precedente: «el grado de delincuencia está en relación directa de la población social». Fijado indiscutiblemente este segundo principio, es natural colegir que la variabilidad del delito es mas intensa tambien en las grandes asociaciones que en los grupos reducidos, que es de persecución mas difícil siendo tambien mas poderoso por influir y suggestionar á mayor número. Creo, pues, haber justificado lo necesario la importancia de la indagación precedente. Nada digo de su utilidad, por que si se afirma la necesidad de ella, su utilidad no es mas que un modo del reconocimiento que de aquella se hace.—Rue.

I

Clasificación delincuente

Las frases «mala catadura», «tiene cara criminal», «aspecto repulsivo» han suggestionado á los sabios, han invadido por fin las publicaciones científicas y han logrado tambien un puestecito en las cátedras y academias. Lombroso en Italia, Maudsley en Inglaterra, Despine en Francia y otros hombres eminentes en estos y otros países han afirmado mas ó menos rotundamente la existencia de un tipo criminal nato. A la escuela crítica criminalológica ó criminalista francesa le cabe la honra de haber intentado la revisión de ese juicio. Hoy no puede afirmarse rotundamente aquella afirmación. No hay tipo. Ni hay delincuente nato, ni filósofo, poeta, sacerdote. Nada hay que indique en el individuo, propensión, afición, gusto, virtud ó vicio irresistible que tenga que exteriorizar ó desarrollar en la vida. Hay una herencia somática, morfológica; pero la herencia psicológica no parece por ninguna parte. La familia de Bach numerosa en músicos no heredó realmente otra cosa que la facultad de adaptación, no la afición artística. Los que no fueron músicos en la familia del autor de las fugas, no lo fueron por la no condicionalidad de los medios, en que tuvieron que desarrollarse. Cabe herencia en los medios necesarios para el desarrollo de ciertas facultades, pero entonces es puramente somática, fisiológica y constitutiva, física en una palabra, como cuando se hereda una buena vista, un buen olfato, mejor dicho un buen órgano visual, una buena nariz, una pituitaria y unos nervios olfatorios excelentes. Por lo que se refiere á la vida delincuente, puede heredarse la resolución, la debilidad, etc., pero no la cualidad del delito, porque siendo social y

circunstancial este solo se dá «en relación de» y «en las condiciones de».

Contra la fatalidad del delito, contra esa delicuescencia se há alzado modernamente Garófalo, quizá sin advertirlo, cuando al indagar la naturaleza intrínseca del mismo en su estudio «Il delitto naturale» ha comprobado que el único que el hombre inculto, no civilizado, y sin traba penal podía cometer era sencillamente, el de *impiedad* en el sentido mas general y extenso de la palabra. La herencia delincuente, como la idea de raza es un concepto que va desapareciendo felizmente de la indagación científica. ¿En que fundais las clasificaciones étnicas? ¿En las variedades pilosas, en las de la piel, en las configuraciones craneales, en la talla, en el peso? ¡oh! esos cuatro ó cinco tipos debieron existir para explicar la clasificación que *habeis hecho*, pero está todo tan revuelto que hay sajones pequeños y morenos y africanos de color dorado....

La clasificación es una visión precipitada del que pregunta á la naturaleza. Agasiz creía que el fin único de la indagación científico consistía quizá en esto, en averiguar la seriación que tiene y guarda naturalmente la naturaleza (valga lo que valiere el pleonismo). No creo que haya tal. Nosotros clasificamos por necesidad, pero no porque se den clasificadas las cosas. Es preciso abdicar de la vanidad personal y no creer como los creyentes de algunas religiones que han dicho lo último, como aquellos filósofos que siguiendo á Comte creen igualmente haber terminado la ciencia. Las verdades y las hipótesis se suceden con los sistemas ante nuestro tiempo personal como en la decoración sin fin de un panorama van sucediéndose las figuras y los paisajes. No podemos aspirar á otro triunfo que al de manchar con nuestros dedos una parte de la tela que entre las manos se nos escapa. Todo há de ser *surmonté*, alcanzado y sobrepujado con creces.

Por via de prólogo, de introducción y para que sirva de índice y norma apuntamos aquí la clasificación delincuente que nos parece mejor. Después empezamos con cada grupo de los que aquí aparecen: La clasificación adjunta es la que ofrece el señor Salillas en su preciosa obra sobre «El delincuente español.—Hampa».

Pueden seriarse los delincuentes de la ciudad por el procedimiento que usan, por la condición del mismo, por los modos y por su habilidad en la ejecución del delito. Hé aquí segun está última la seriación mas adecuada.

Manualistas.....	Procedimiento: indiferente. Condición: desuido ó apariencia. Habilidad: manual. Modos: "tomo", falsificación.
Coaccionistas.....	Procedimiento: coacción. Sentimiento: miedo. Habilidad: la acomodada al caso. Modo: "atracó",
Suggestionadores.....	Procedimiento: suggestion. Sentimiento: codicia. Habilidad: psíquica (cuento, comedia, novela). Modo: "timo",

Hé ahí el camino que nos prometemos recorrer primeramente en éstas páginas á las que seguirán después seriaciones no comprendidas ni clasificadas por nuestro ilustre antropólogo y un capítulo sobre los medios preventivos y repressivos.

CHÁCHARA CÓMICA

Un filólogo alemán ha formado una estadística de la riqueza comparada de todas las lenguas vivas del mundo.

El inglés figura á la cabeza con 260.000 vocablos, y en último lugar el español con 20.000.

¡Por vida de los ingleses!
Esto de límite pasa de lo justo y razonable, y nos demuestra á las claras que está el mundo repartido de la manera mas mala mas desigual é irritante que nadie se imaginara, ¿No le bastará á Inglaterra ser la primera en escuadras, en comercio y en industria, y estar casi apoderada de medio globo terráqueo, sino que además les gana á todos los otros pueblos en el caudal y abundancia de vocablos que poseen? Eso es fastidiar, ¡caramba! En cambio los españoles tenemos la suerte ingrata de que nunca conseguimos ser ricos, ni aún de palabra.

En Madrid van á trasladar á la nueva necrópolis del Oeste los restos mortales sepultados en los cementerios del Norte, Patriarcal, San Martín y San Luis.

¡Vaya un movimiento de cadáveres!
¡Ni que estuviéramos en día de elecciones!

En Nueva York existe un club de *divorciados*.

El presidente de la honorable sociedad es un anciano banquero, repudiado por su mujer, á causa de no haber accedido á sus ruegos para que dejase de fumar.

El presidente banquero con divorciarse mostró que era un hombre verdadero, con un carácter entero y energías de *mistó*. Cansado ya, le diría de seguro á su mujer: —Que en tan extraña manía insistas día tras día, querida, no puede ser. Por tu idea singular me está llevando el demonio, y me ha llegado á cargar. ¿Qué no me dejas fumar? ¡Pues *me fumo* el matrimonio!

«El ministro de Fomento ha puesto á la firma de la reina varias leyes de carreteras».

Con tantas carreteras, ¿no es desatino decir que va el gobierno por mal camino?

Que me perdonen de rodillas pido por si con esto que á contar me lanzo, aunque en contarlo sea comedido, á lesionar vuestro pudor alcanzo. Es el caso que en Londres hoy se exhiben unos cuantos negrazos vigorosos, que se prestan cual salvajes viven sin vestidos ni trapos enfadosos. Y las misas, tan blancas y doradas, ostentando su espléndida hermosura, á los negros provocan con miradas fulgurantes de amor y de ternura. Una de ellas, excéntrica atrevida por la ley y la iglesia está casada con el negro que manda la partida, y es por todas las otras envidiada. Desdeñan las hermosas inglesitas á sus amantes, aunque sean *lores*,

y les corresponden á sus tristes cuitas que el amor *no distingue de colores*. Y ellos todos están que echan venablos, y diz reniegan con grosera boca, escupiendo rudísimos vocablos, de la locura que á las hembras toca. Pero ¡pardiez! que desde luego creo que su venganza asegurada está, pudiendo ver tranquilo el sexo feo que el hermoso sus faltas purgará. Pues si á negros unirse es de su gusto, y en cuanto tengan el menor disgusto la *pena negra*, claro, pasarán.

Paco Tullero.

PÁGINAS ESCOGIDAS

John Ruskin

Menosprecie el artista joven el espíritu de elección: este espíritu es insolente cuando menos, y de ordinario inferior y vulgar, impidiendo todo progreso y agostando todo poder; favorece nuestras debilidades y lisonjea las parcialidades.... ¡Dibuja sólo aquello que tiene ganas de dibujar no importándole el qué! Y sin embargo cuando un buen pintor se recusa, es porque se siente humillado, no por que fracase; cuando se detiene es porque está saciado, pero no porque la naturaleza le dé mal alimento. Yo hé visto á un hombre, de un gusto irreprochable, detenerse durante un cuarto de hora en la contemplación de los canalillos que la lluvia iba formando en un monton de cenizas.... El arte perfecto percibe y refleja la naturaleza en su conjunto.... El arte imperfecto, que es desdeñoso, es la que rechaza ó prefiere.—J. Ruskin.

El gran estético inglés, á quien nosotros dábamos por muerto, por falta imperdonable de información, vive aún. Salvo algunas referencias puramente privadas no tenemos otras noticias que las que en 1883 comunicará en su obra J. Mather al gran público. Para rectificar nuestras anteriores afirmaciones damos hoy esta página que de otro modo hubiéramos demorado en espera de mejor oportunidad. Poco es lo que en ella suministramos, pero bien se vé que si pudimos equivocarnos en la cuenta de los días del gran crítico, no nos hemos engañado en los juicios que sobre su obra hemos formulado. Quiera Dios prolongar la preciosa existencia de nuestro bien amado ídolo y permita al gran anciano el triunfo definitivo de la nueva religión de lo bello, esa grande y sublime religión en la que el creyente sincero es apostol y pontifice de la misma, siendo á la vez el pontificado y la masa creyente.

Permitáseme dar las gracias al ilustrado vice-cónsul español en Glasgow, don Angel Sánchez Vera, por la inmerecida atención que ha tributado á mi artículo, así como por la noticia que por él suministrada motiva ésta rectificación.

Rafael Urbano.

Crónica extranjera

El telégrafo ha llevado la noticia al mundo entero. ¡Dreyfus condenado! El día 9 del corriente mes el consejo de guerra de la décima región de cuerpo de ejército contestó á la pregunta del tribunal de casación: «Sí, por mayoría de cinco votos, contra dos, «el acusado es culpable»: por mayoría declara asimismo que existen circunstancias atenuantes; en su consecuencia el consejo condena por 5 votos de mayoría contra 2 al nombrado Alfredo Dreyfus á la pena de diez años de detención y á la degradación militar, por aplicación de

los artículos 76 del código penal, 7 de la ley de 8 de octubre de 1830, 5 de la constitución de 4 de noviembre de 1848, 1.º de la ley de 8 de junio de 1850, 463 y 20 del código penal y 189, 267 y 132 del código de justicia militar.

Como ha sido recibido por la opinión este fallo? No hay duda alguna que este viene á ser una especie de transacción, á costa del buen sentido y de la justicia. Llevan en ello razón los dreyfusistas. No hay para un traidor circunstancias atenuantes; ó Dreyfus es un traidor ó no lo es; si lo primero era justo el fallo de 1894, si no lo es procedía la absolución. La naturaleza del delito no admite término medio. Dreyfus no es un traidor, añaden, pues que no se le ha condenado á la pena que su crimen hubiera merecido, no es un inocente, pues que se le ha condenado á diez años de detención, y si no es culpable de traición ni de inocente ¿que es? Si no existe verdadera lógica en las anteriores reflexiones, hay que reconocer que no deja de existir razón.

Lo que de ello resulta claro, y parece están en lo cierto los partidarios de Dreyfus al afirmar, es que los generales Mercier, Gonse, Billot, Boisdeffre y Roget afirmaron ante el consejo de guerra que Dreyfus era un traidor. No convencieron con ello al consejo, pues del contrario hubiera sido condenado como culpable de tal delito, cual fué pues el motivo de su fallo? Condenar á Dreyfus se dijeron los miembros del consejo es injusto, absolverlo es una falta de respeto á la palabra de los jefes, y guiados por el espíritu de cuerpo admitieron y reconocieron por vía de transacción entre la palabra de los generales y su conciencia las circunstancias atenuantes. Así lo afirman los partidarios de Dreyfus. Será ello cierto? No me atreveré á afirmarlo, quizás la circunstancia de estar formado el consejo de personas subordinadas á los generales interesados en el proceso (pues que estaba formado como es sabido de un coronel, un teniente coronel, tres comandantes y dos capitanes) pudo influir en su ánimo al dictar el fallo.

Lo cierto es que esto no apaciguará los ánimos como era de esperar, y podría ser que este proceso perjudicara el universal certámen proyectado para el próximo año.

Los jueces de Rennes han firmado un recurso que elevan al presidente de la república, en súplica de que se anule la pena accesoria de degradación que tiene que sufrir Dreyfus. Este por su parte ha interpuesto recurso de casación contra la sentencia de Rennes.

La prensa dreyfnista hace grandes elogios del espíritu de independencia que han demostrado los dos jueces de Rennes que votaron á favor de la absolución y aun cuando han procurado indagar quienes son los que emitieron este voto, no les ha sido posible á los periodistas averiguarlo si bien se cree que fueron los comandantes Merle y Profillet y se fundan en que salieron los dos juntos del consejo de guerra y no fueron bien recibidos en un círculo militar.

Deseara ocuparme del conflicto del Transvaal mas lo dejaré para otra crónica. Quizás, si no lo evita la diplomacia del presidente de la república sud africana, al leer los lectores del HERALDO estas líneas Inglaterra haya declarado ya la guerra.

Paul Buleu.

16 septiembre, 99.



Un recadito al alcalde

Por hoy suspendemos las peticiones al alcalde y nó á fé por que no haya cosas que pedir en esa *municipal desadministración*, sinó porque debe el señor Catalá andar muy acupado y preocupado viéndolo la manera como perjudicará mas á los vecinos de la casas cercanas al escenario del Teatro Principal y á los muchos transeúntes de las calles contiguas.

A la fuerza debe el alcalde emplear sus energías conferenciando con el arquitecto, dando órdenes y acaso aún mandando levantar planos para convertir aquellas calles en desarreglado arsenal de cuanto se necesita para unas

obras importantes y largas y acaso de lo que se necesita. Todo eso es preciso hacer para conseguir burlarse tanto de los vecinos, que en buena forma le han pedido varias veces al señor Catalá no les perjudique tanto, porque burla es, no sólo no mandar despejar calles estrechas para hacerlas viables, sinó ocuparlas en toda su estensión y anchura arrojando á ellas (no almacenando ya) escombros, maderas, hierros etc. Antes de ayer á las 5 de la mañana, hora la más inconveniente, fueron tiradas desde varios carros al suelo, buen número de vigas de hierro que allí quedaron después de haber con estruendoso y continuado ruido quitado el sueño á todo el mundo; y esto, ó cosa parecida, se repite á diario.

Siga pues el señor Catalá siendo tan sordo á los justos clamores de los vecinos y tan desatento con nosotros, que Dios se lo pagará. Nosotros le devolvemos su atención, no molestándole con nuevas peticiones mientras le veamos tan ocupado en hacer que se «molest» á los vecinos de las casas cercanas al Teatro Principal.

Ha quedado abierta en el instituto provincial de segunda enseñanza y en el seminario conciliar de esta ciudad, la matrícula del curso de 1899 á 1900.

Ha sido ascendido al empleo inmediato el segundo teniente del regimiento de Guipúzcoa y particular amigo nuestro don Aurelio Mariño Estrada.

Han sido aprobados por la dirección general de contribuciones indirectas los conciertos celebrados para satisfacer el impuesto de viajeros y mercancías durante el actual año económico entre la hacienda pública y don Juan Ferrer y compañía y don Martín Coll y Niubó, duños respectivamente de coches que hacen el servicio entre Palafrugell y Gerona y Ripoll y Puigcerdá.

Le ha sido concedida, á su instancia, la jubilación, á la maestra de Palafrugell doña Antonia Pons y Cervera.

Se ha recibido en esta redacción un folleto anunciador de la segunda edición de una importante obra que con el título de «El francés en acción» tiene escrita el profesor de lenguas, de Burgos, don Juan Alvarez y que es de gran utilidad para los que quieren aprender el idioma francés y para los que, conociéndolo, quieran perfeccionarse en su habla.

Agradecemos la atención del envío.

En la plaza de toros de Santa Eugenia tendrá lugar esta tarde la función de despedida de la compañía internacional gimnástica y taurina, última irremisiblemente, adjudicándose un gran regalo al público.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad al señor don Melchor Ordoñez, ministro plenipotenciario que ha sido de España en varias repúblicas americanas.

Recordamos á los que pueda interesar la noticia, que el día 30 de este mes termina el plazo para la redención á metálico del servicio militar.

Hemos visto con satisfacción que en una de estas pasadas noches se estaba limpiando la cloaca de la rambla de la Libertad y por la orden de tal operación felicitamos al alcalde señor Catalá, pero, ¿no podría hacer general la medida?

El día 25 del corriente á las diez de

la mañana se celebrará un concurso en la factoria de subsistencias de esta plaza para adquirir leña, harina, cebada, paja, aceite, petróleo, carbon y jabon.

Del Boletín de Primera Enseñanza.

«Se anuncia una disposición concierne á las escuelas de 825 pesetas de dotación, que según ella, se darán todas al turno de traslado».

Se trabaja con verdadera actividad en las obras del Teatro Principal. En la actualidad, sin descuidar la construcción del foso y telar del escenario y la nueva instalación del alumbrado, se está arreglando el paraiso, sustituyendo el pesado, sucio y viejo maderamen por una escalinata mayor y mas cómoda, sostenida por vigas de hierro.

Agradecemos á la sociedad recreativa Las Odaliscas la invitación que nos ha hecho para asistir al baile que tendrá lugar esta noche á las nueve y media en los salones de la misma.

Ha sido declarada malsuscitada una competencia entablada entre el gobernador civil de esta provincia y el juez de primera instancia de este partido, á propósito del asunto de la alcaldía de Cornellá de que tienen conocimiento nuestros lectores.

La subsecretaría del ministro de hacienda ha aprobado la permuta entablada por el aspirante de primera clase de la administración de hacienda de Tarragona, don Marcelino Caravella con el aspirante de igual clase de la misma dependencia en esta provincia, don Manuel Rivaca.

Se nos ruega hagamos público que á partir de hoy y hasta nuevo aviso, todos los domingos á las 2 de la tarde se vacunará gratuitamente en los bajos de la casa consistorial.

Por fin vino la tan deseada lluvia. Ayer á primera hora de la mañana cayó un chubasco acompañado de gran aparato de truenos y relámpagos, á mediodía, volvieron á caer unas gotas y por la tarde entre tres y cuatro una buena cantidad de agua satisfizo los deseos de la gente del campo y las esperanzas de los que deseamos que amengue el extraordinario calor que se ha dejado sentir durante todo el verano.

Ayer á mediodía el general Perez Clemente se despidió de los jefes y oficiales con servicio en esta plaza, excepto de los del regimiento de San Quintín, que por pertenecer á su brigada, continúan á sus órdenes al dejar el mando de la plaza.

Se ha dado orden á los carabineros de la comandancia de esta provincia para que procedan á la aprehensión, dónde quiera que los hallen, de todos los tejidos extranjeros que se han puesto en circulación con sello de una fábrica nacional que no existe, consistente en un cartoncito análogo al que para marchamar usan las aduanas y con la inscripción «Martí y compañía.—Sabadell».

Por no considerar conveniente su permanencia en él, el director general ha expulsado del cuerpo, al carabiniere afecto á esta comandancia Antonio Eguas Nogueras.

Antes de ayer, en el expreso de la noche, llegó á esta ciudad el niño José Batallé Amat, hijo del conocido industrial don Manuel Batallé. El niño Batallé es una de las víctimas de la gran desgracia ocasionada en Barcelona, en el llano de la Boquería, por un carro que al vol-

car echó sobre un grupo de muchachos, unas enormes vigas de hierro que llevaba, matando á tres é hiriendo á dos. Tiene el muslo fracturado.

Deseamos la pronta curación del enfermo.

El viernes por la mañana llegó á esta ciudad el destacamento que el regimiento de San Quintín, de guarnición en esta plaza, tenia en Cardona y que esperaba relevo para incorporarse.

Componían la fuerza de este destacamento veinte hombres al mando del primer teniente don Moisés Serra.

Por orden de la dirección general del ramo se ha establecido una cartería municipal en Salt, dotada con cien pesetas anuales.

La compañía de ópera que actúa en el teatro de Novedades de Barcelona, alguna de cuyas principales partes se dice está escriturada para trabajar por ferias en nuestro Principal, está llevando á cabo una gran campaña, á juzgar por lo que dice la prensa de aquella ciudad.

La compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha establecido, accediendo á la petición del ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés, un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta á precios reducidos, desde varias estaciones de la red catalana, entre ellas la de Gerona, á la de Sils. Este servicio será para los días 24, 25 y 26 del corriente en que aquella importante villa celebra la fiesta mayor.

Ayer salió para Bagur, con objeto de pasar el día de hoy con su familia que se encuentra allí tomando baños, nuestro distinguido amigo el delegado de hacienda de la provincia don Rafael Eulate.

Un volante de la maquinaria de la fábrica La Gerundense, cojió en la madrugada de antes de ayer á un infeliz muchacho de los que trabajan en ella de noche, causándole graves heridas.

Llama la atención el extraordinario aumento que se nota en la recaudación por aduanas en esta provincia. En la pasada semana en la de Port-Bou se recaudaron más de 80.000 duros.

Ayer se verificó en la diputación provincial el sorteo de décimas, de los soldados que corresponde dar esta zona.

Ha suspendido su publicación, nuestro estimado colega el *Heraldo de San Sebastián*.

Celebraremos su pronta reaparición.

En la primera quincena de septiembre del año último, se recaudaron en esta provincia 105.000 pesetas por reducciones del servicio militar y en igual período de este año, solo se han recaudado 27.000.

La diferencia no puede ser más notable.

De distintos puntos de la provincia tenemos noticia de haberse dado comienzo á las operaciones de la vendimia. En Llansá y alguna otra población del partido de Figueras hay varios comerciantes franceses y alemanes que compran la uva á buen precio, ya antes de recojerla.

El señor duque de Tetuán aprueba la conducta del gobierno al decretar la suspensión de las garantías constitucionales en Bilbao, diciendo que los conatos de separatismo nos deshonran en el ex-

trangero y que las potencias nos ayudarán si ven en nosotros energías.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7. 1.º, todos los días de 12 á 1.

—**NUEVO HOTEL.**—Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona

La Escala.—Nuestro corresponsal en esta villa, con fecha 14, nos dice lo que sigue: «El domingo último estuvo en esta villa el distinguido abogado y consecuente republicano señor Serrallara junto con su señora esposa. Le visitaron y obsequiaron bastantes amigos políticos y particulares con que cuenta en esta población.

—Este año parece que habrá en nuestro puerto mas barcas que en los años anteriores que se dedicarán á la pesca del bou.

—Se van despidiendo de los escalenses muchísimos de los forasteros que vinieron á veranear, todos muy satisfechos y dispuestos á visitarnos en el próximo año.

—Han pasado tres ó cuatro días de vientos algo fuertes, que han hecho refrescar bastante la temperatura».

Bellcaire.—Con el carácter de interino, ha tomado posesión del cargo de maestro de niños de este pueblo, don Francisco Xifra.

Figueras

El miércoles á eso de las tres de la tarde, los pitos de los bomberos dieron la señal de fuego en el paseo nuevo. Efectivamente, estaba ardiendo una buena extensión de la margen izquierda de dicho paseo, á consecuencia, según se decía, de haber pegado fuego á la yerba seca, unos chiquillos que echaron á correr inmediatamente, escapando de las pocas personas que los vieron.

Como el viento favorecía la combustión, en pocos minutos tomó la llama tal incremento que ya fué imposible apagarla. Entonces se pensó en aislarla por ambos extremos, lo que se consiguió con relativa facilidad.

Pocos, por fortuna, han sido los daños causados.

Al lugar del suceso acudieron con prontitud las autoridades, los bomberos con una bomba, la policía, la guardia civil y mucho gentío. No fueron necesarias, afortunadamente, extraordinarias medidas.

—Continúa en perfecto estado la salud pública en esta ciudad.

—Vuelven á funcionar las escuelas municipales de niños y de niñas de esta población. En la semana próxima empezarán los exámenes extraordinarios y se abrirá la matrícula del curso próximo en el instituto de segunda enseñanza.

—Hace algunos días que sopla la tramontana.

Cadaqués.—Ha tenido lugar la boda de don José Rahola con la señorita María de los Angeles Escofet.

—Bastante concurrida háse visto la fiesta mayor este año.

Vilafant.—Un jóven atacado de tifus, en el delirio de la fiebre y en ausencia de sus padres, arrojóse por una ventana al pozo de la casa, donde falleció. D. e. p.

Llansá.—Ha tomado posesión del cargo de maestro de niños de esta villa, don Lorenzo Jou.

Olot

Durante los días en que esta villa ha celebrado la fiesta mayor, no ha tenido que lamentarse ningun accidente desagradable.

—La velada que la «Tertulia Artístico-literaria», celebró en los talleres de «El Arte Cristiano», fué superior por todos conceptos. La concurrencia fué numerosa y distinguida.

Castellfullit.—En uno de los días de la fiesta mayor de este pueblo, mientras la orquesta Antigua de Pep de esta ciudad tocaba bailes en el casino, fué robada la *tenora* (instrumento para ejecución de sardanas) que su dueño había dejado en su estuche sobre el piano del casino.

El hurto es de consideración, pues, además de su valor intrínseco que se eleva á unas 220 pesetas, tiene un gran valor artístico por ser un instrumenso raro, de poco uso y por lo tanto de escasa fabricación, además de la dificultad de que salga bueno, lo que regularmente solo se consigue con un uso continuado.

Del hecho se dió parte al juzgado municipal de esta villa, sin que por ahora se haya logrado descubrir al ladrón ni recobrar el instrumento.

Besalú.—En una de las revueltas que cerca de Castellfullit, hace la carretera de Olot, volcó una tartana que guiaba Joaquín Grasiot, vecino de esta villa, y que conducía varios viajeros.

Del suceso, que fué debido á haber resbalado el caballo, resultó herida de gravedad Ursula Roura, que tiene ambos brazos fracturados, y con leves heridas los viajeros restantes.

La Bisbal

Torroella de Montgrí.—El incendio ocurrido en esta villa y del que tienen noticia los lectores del HERALDO, fué iniciado en un almiar, desde el cual se comunicó á las casas contiguas, á causa de la fuerte tramontana que soplabá, siendo once las casas que se han quemado, sin que afortunadamente haya ocurrido desgracia alguna personal.

Perotallada.—Hállase vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de este pueblo. Pueden presentarse solicitudes en la alcaldía hasta el día 24 del actual.

Bagur.—La fiesta mayor que empieza hoy, es de esperar que se vea concurridísima, pues los festejos son muchos y variados. Se ha contratado á la «Moderna Armonía de Barcelona», y se ha levantado un magnífico ente dado.

—Se encuentra en esta villa la distinguida familia del abogado de Hacienda de Gerona, señor Eulate.

—Ayer y hoy celebra la fiesta mayor este pueblo. Las orquestas contratadas, son la «Unión Llagostereña» de Llagostera y la de Castelló de Ampurias.

San Feliu de Guixols.—Ha sido conducido á La Bisbal por la benemérita, el vecino de esta villa, Conrado Angelet, el cual ha sido puesto á disposición del juez del partido, por haber agredido á la guardia municipal.

Rupiá.—Ha sido nombrado maestro de la escuela de niños de este pueblo, don Luís Alsina Pujol.

Palafrugell.—El jueves contrajo matrimonio en esta villa con la señorita Estrella Jubert, el farmacéutico de Gerona, don Francisco de A. Roca.

Santa Coloma de Farnés

San Pedro de Osor.—Ha sido propuesta para desempeñar la escuela de niñas de esta villa, doña Catalina Estruch Berta.

—Hoy y mañana celebra este pueblo su anual fiesta mayor. Habrá funciones religiosas, conciertos, bailes, etc. Tienen contratada á la orquesta «Unión Casanense», de Cassá de la Selva.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Día 19.—Juicio oral de la causa procedente del juzgado de primera instancia de La Bisbal, sobre estafa, contra Auxilio Marqués Jané, al que defenderá en el acto del juicio el abogado don Aniceto Ibran y representará el procurador oon Ramón Cumané. De la causa es ponente el presidente de la audiencia don Miguel Iso.

Día 20.—Otro. Juzgado instructor: el de Puigcerdá. Causa: resistencia y desobediencia graves á los agentes de la autoridad. Procesados: hermanos Jaime y Agus-

tín Basagoña Pascal. Procurador: don Daniel Boschmonar. Abogado defensor: don Ramón María Almeda. Ponente: don Vicente Sangenis.

SENTENCIAS

Como autor de un delito de desacato á la autoridad con la circunstancia atenuante de haber obrado arrebatado y obcecado, ha sido condenado Antonio Riera Frigola, vecino de Figueras, en sentencia de 14 del actual, dictada por la audiencia de esta ciudad, á las penas de 4 meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes, multa de 1'25 pesetas y pago de costas.

Por sentencia de 13 del corriente dictada por esta audiencia, ha sido condenado Miguel Juanola Vilá, como autor de un delito frustrado de hurto de aceitunas en Tarabaus, á las penas de 125 pesetas de multa y pago de costas.

Como autor de un delito consumado de hurto calificado por doble reincidencia, ha sido condenado por la audiencia provincial de esta ciudad en sentencia de 13 del actual, Miguel Genís Armengol á las penas de un año y seis meses de presidio correccional, accesorias, indemnización de 1'50 pesetas y pago de costas.

JUZGADOS

El día 11 del actual se declaró un incendio en unos edificios y almiars de Torroella de Montgrí, y al objeto de averiguar las causas que lo produjeran, se halla el juez de La Bisbal instruyendo el oportuno sumario.

Por haber sido hallado en la madrugada del 13 del corriente, el cadáver de Claudio Carré dentro de un pozo de la casa que habitaba en el pueblo de Vilafant, ha empezado el juez instructor de Figueras la formación del correspondiente sumario.

En virtud de parte del médico forense de Puigcerdá, se halla el juez de dicha villa instruyendo sumario sobre lesiones inferidas á Buenaventura Bosom.



EL MERCADO DE AYER

GANADO

A pesar de la lluvia con que amaneció el día de ayer, el mercado se vió muy animado, presentando un buen surtido de ganado tanto bovino como lanar; no obstante los precios hanse mantenido en alza, habiéndose hecho transacciones á los tipos siguientes:

Corderos de 2'50 ptas. á 2'62 car.^a
Terneras de 2 ptas. á 2'12 »
Bueyes de 1'75 ptas. á 1'87 »

GRANOS

Trigos.—De 15'00 á 16 pesetas cuartera.
Harinas.—De 13 á 17'25 pesetas quintal de 41'60.
Despojos.—Cuartas á 8'75 pesetas; *menu-dillo* á 7'25 saco de 50 kilos.
Cebada.—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.
Habas y habones.—A 11¼ pesetas la cuartera.
Maiz.—A 12½ pesetas cuartera de 80 litros.
Avenas.—A 7'50 pesetas los 80 litros.
Habichuelas del país.—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.
Patatas.—De 5'50 á 6'75 el quintal catalán
Huevos.—A 1'50 pesetas la docena.

Curiosidades y recetas útiles

Idilio en bicicleta

Los idilios en bicicleta surgen á borbotones en los Estados Unidos, Recientemente en Nueva Jersey dos jóvenes obreras han redimido, entre los aplausos de la multitud, una apuesta en bicicleta. No vayan á creer nuestras lectoras que la vencedora debía ser recompensada con una medalla, ni con cantidad alguna metálica, ni con alhajas preciadas; su recompensa debía ser la ma-

no de un joven, ensueño de las dos luchadoras.

El certamen fué por demás disputado, y la vencedora miss tuvo que recorrer, en términos deportivos, los cinco kilómetros señalados en cuatro minutos y medio. En el final del trayecto esperaba emocionado un cura protestante, que, al llegar, radiante de alegría, la vencedora, se apresuró á conducirla en donde permanecía inquieta la persona tan disputada, uniendo, entre los aplausos de la muchedumbre, á los dos prometidos, no sin que vertiese amargas lágrimas la vencida en el duelo.

El respeto á la miss nos impide toda clase de comentarios, manifestando tan solo, por lo que se relaciona con el joven, que sus convicciones no se hallaban profundamente arraigadas.

La temperatura del suelo

Resulta de algunas observaciones practicadas minuciosamente por monsieur Mellish, y remitidas á la Sociedad Meteorológica Londenense, que la temperatura annual media del suelo á 0,30 de profundidad es casi idéntica á la del aire libre. En invierno la diferencia termométrica es poco menos que nula, si bien en el mes de enero el suelo está más cálido que en los dos meses siguientes. En verano la diferencia es considerable, y así la del suelo á 0,30 de profundidad, por ejemplo, excede en 1,7 á la del aire en muchas partes.



Santoral.—*Día 17, domingo.*—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora. La Impresión de las llagas de San Francisco y Santos Pedro Arbues mártir y Lamberto obispo y mártir.

18, lunes.—Santos Tomás de Villanueva confesor, Ferreol mártir, José de Copertino confesor y Santas Sofía é Irene mártires.

19, martes.—Santos Genaro obispo, Desiderio lector, Rodrigo de Gilos y Santas Constança mártir y Pomposa virgen y mártir.

20, miércoles.—Santos Eustaquio y compañeros mártires, Agapito papa y confesor, Hilario y Prisco mártires y Santas Susana mártir y Fausta virgen y mártir.—*Témporas.*—*Ayuno.*

Cuarenta horas.—En la Iglesia de las Adoratrices, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cinco y media á las seis y media.

Corte de María.—Hoy domingo día 17, se hace la visita á Nuestra Señora de los Desemparados, en San Félix.

El lunes, día 18, á Nuestra Señora de la Visitación en la Catedral.

El martes, día 19, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

Y el miércoles día 20, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

ESCUELA MUNICIPAL DE MÚSICA

CURSO DE 1899-1900

Queda abierta la matrícula en esta escuela municipal, situada en el piso principal de las casas consistoriales, para las clases de: solfeo elemental, dividido en cuatro cursos; solfeo superior, transporte y lectura y escritura al dictado; solfeo coral ó de conjunto, á dos, tres y cuatro voces; teoría del solfeo; piano elemental, dividido en cinco cursos; piano superior, en tres cursos; acompañamiento; reducción de partitura de orquesta y banda; canto, dividido en cuatro cursos y armonía, contrapunto y fuga, composición é instrumentación.

Serán admitidos sin retribución los hijos de trabajadores de esta capital que se hallen en iguales condiciones de los que en tal concepto ingresen en las escuelas públicas que sostiene el ayuntamiento, los que deberán presentar en el acto de matricularse, certificación librada por el alcalde de barrio respectivo y del cura-párroco, en las que se acredite la insolvencia de la familia del alumno, con el visto bueno, la primera, del alcalde constitucional.

Las horas de inscripción de matrículas serán de doce á una de la tarde de todos los días laborables y empezarán las clases el día 15 del corriente.

Gerona 5 septiembre 1899.—El maestro director, *José Feliu.*—V.º B.º—El alcalde constitucional, *Manuel Catalá.*

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000,000 francos.
Reservas	9.635,000 »
Primas á recibir	75.183,878 »
Total de garantías	94.818,878 »
Capitales asegurados	15.559.869,308 »
Siniestros pagados	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

ROYAL INSURANCE COMPANY

REAL COMPañÍA INGLESA

DE

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por Decreto 1.º Octubre de 1873.

Esta compañía fusionada con la de seguros «Queen» es la más poderosa del mundo por la importancia de los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee.

El acrecentamiento progresivo de los premios para seguros durante los veinte años últimos demuéstralo el estado siguiente:

Años	Libras Esterlinas
1876	722.458
1886	955.040
1896	2.051.480

Todas las reclamaciones en caso de siniestro se arreglan y pagan inmediatamente en las oficinas de la Agencia General de Barcelona Pasaje de la Paz número 8 J. Calsina.

AGENCIA EN ESTA PROVINCIA

José Loperena y Romá

ABOGADO

Plaza de la Independencia, 16, 1.º.—Gerona

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid	8'48 mañana	6'45 mañana
Barcelona	8'48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia	7 id.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll	5'30 id.	11 id.
Olot	5'30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer	6'30 id.	10 id.
San Aniol	7 id.	10 id.
Estañol	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

ABONOS

Los señores Roggen y C.ª proveedores de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en la Cartilla, y para los que no quieren preparárselas, ésta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía.

Representando en España las más importantes casas extranjeras en

Nitrato de sosa, Sulfato de amoniaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etc.

pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los mas ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías en que los productos que venden son siempre los mas puros y de la más alta graduación, estando siempre sometidos al análisis é inspección del químico doctor don Bernardo Aliño.

ROGGEN Y COMPañÍA
Félix Pizcueta, 1, Valencia

COLMADO

DE LORENZO MASSA
Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotella dos del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma
6, Abeuradors, 6.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15